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Editorial

Danos morais por Mariana
Uma decisão da Justiça mineira pode dar o tom para reparar, ainda que em parte, os danos
provocados pelo rompimento da barragem da Samarco em Mariana, há mais de seis anos. Por lá, um
juiz acolheu ação impetrada por quatro pescadores, que solicitaram o recebimento de indenizações
por danos morais, a serem pagos pelas mineradoras - além da Samarco, a BHP Billiton e a Vale.

A avaliação do magistrado foi de que eles foram privados do trabalho por um acidente ambiental,
algo que violou a dignidade humana, pois esses pescadores não foram responsáveis pela regressão
social sofrida. A partir de agora, então, eles vão receber um salário mínimo por mês desde o acidente
e até que se comprove a recuperação da fauna, além de uma indenização no valor de R$ 10 mil.
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Destaque

Camarões da antiguidade

(Créditos: Revista Paleogeography, Palaeoclimatology, Palaeoecology)

Há cerca de 100 milhões de anos, quando os dinossauros ainda vagueavam pelo planeta,
três pequenos camarões partiram à procura de casa. Talvez precisassem de abrigo contra
predadores porque estavam longe da proteção dos recifes de coral, e optaram por uma
amêijoa gigante – não era a maior casa das redondezas, mas era um lar aconchegante com
cerca de 25 centímetros de largura.

Quando os camarões se instalaram, o novo lar foi rapidamente inundado com lodo e lama.
O suposto abrigo transformou-se de repente no seu túmulo. E os camarões lá ficaram até
2016, quando um agricultor australiano os encontrou. A amêijoa fossilizada com os três
camarões, cada um com cerca de 3cm de comprimento, está agora no museu Kronosaurus
Korner da Austrália.

Descrito recentemente na revista Paleogeography, Palaeoclimatology, Palaeoecology, este
fóssil representa o exemplo mais antigo de um camarão a usar outra criatura (ou a usar a
casa de outra criatura) como abrigo – algo que os camarões ainda fazem atualmente. Este
comportamento, conhecido por inquilinismo, também é observado em muitos outros
animais, tanto em terra como no mar.

Como os camarões fossilizaram inteiros, provavelmente estavam vivos quando a casca foi
rapidamente inundada com lama, talvez durante um sismo ou tempestade intensa. Se os
camarões tivessem entrado na casca depois de morrerem, não estariam intactos.

Este espécime indica aos biólogos que alguns camarões já optam pelo inquilinismo há pelo
menos 100 milhões de anos. O artigo foi publicado na National Geographic.

https://www.sciencedirect.com/science/article/abs/pii/S0031018221004545
https://www.natgeo.pt/ciencia/2021/11/fossil-raro-contem-camaroes-da-antiguidade-escondidos-no-interior-de-uma-ameijoa/amp


CONJUNTURA
O Ministério da Economia revisou para cima sua projeção para a inflação medida pelo
IPCA em 2021. De acordo com a nova grade de parâmetros macroeconômicos, a estimativa
para a alta de preços neste ano passou de 7,90% para 9,70%. Para 2022, a projeção foi
de 3,75% para 4,70%. No relatório Focus, os analistas de mercado consultados pelo Banco
Central estimaram que o IPCA deve acumular alta de 9,77% em 2021 e de 4,79% em 2022.

O Ministério da Economia também atualizou sua estimativa para a recuperação da
economia em 2021, de avanço de 5,30% para alta de 5,10% no PIB neste ano, enquanto
o mercado segue reduzindo ainda mais suas projeções para a evolução da atividade neste e
no próximo ano, lembra o Canal Rural.

O líder do governo no Senado, Fernando Bezerra Coelho (MDB-PE), admitiu que
levará à equipe econômica uma proposta elaborada que criaria condições para o
pagamento integral das dívidas judiciais da União, de R$ 89,1 bilhões, em 2022. Isso
seria feito por meio de uma mudança no texto da PEC dos Precatórios, aprovada na
Câmara dos Deputados com a previsão de pagamento de parte dessas dívidas
reconhecidas pela Justiça em 2022, abrindo espaço no Orçamento para outros gastos
públicos como o Auxílio Brasil.

Mas se o texto da PEC for alterado, a Câmara terá de votá-lo novamente, o que atrasa a
tramitação do que é considerado o principal projeto para o governo neste ano. Pela ideia em
estudo, o valor total de precatórios previsto para 2022 seria quitado de uma vez, fora do teto
da meta. O novo limite para os precatórios passaria a valer em 2023, explicou o O Globo.

As incertezas em relação à PEC dos Precatórios e a aversão ao risco no exterior fizeram o
mercado ter um dia tenso, relata a Agência Brasil. O dólar comercial encerrou esta
quarta-feira (17) vendido a R$ 5,524, com alta de R$ 0,024 (+0,45%). O índice Ibovespa,
da B3, fechou aos 102.948 pontos, com queda de 1,39%. O indicador está no nível
mais baixo desde 12 de novembro do ano passado, quando o mercado global ainda
estava sob a tensão do resultado das eleições presidenciais norte-americanas.

https://www.canalrural.com.br/noticias/ministerio-da-economia-aumenta-expectativa-de-inflacao-para-2021/
https://oglobo.globo.com/economia/lider-do-governo-admite-que-analisa-alteracao-na-pec-dos-precatorios-no-senado-que-atrasaria-aprovacao-25280977
https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2021-11/dolar-sobe-para-r-552-e-bolsa-fecha-no-menor-nivel-em-um-ano


PESCADO EM ANÁLISE
Aquicultura

A 17ª edição da Feira Nacional do Camarão (Fenacam 21) teve a sua cerimônia de
abertura realizada na última terça-feira (16) no Centro de Convenções de Natal (RN),
marcando o reencontro do setor nos grandes eventos presenciais. Até a próxima
sexta-feira (19), são esperados cerca de 5 mil visitantes, com mais de 100 empresas
expositoras (nacionais e internacionais).

Promovida pela Associação Brasileira de Criadores de Camarão (ABCC), a expectativa é
que sejam gerados negócios da ordem de R$ 100 milhões com a Fenacam. A feira tem
o apoio do Governo do Estado, por meio da Secretaria da Agricultura, da Pecuária e da
Pesca (Sape RN).

Como conta o portal do Governo do Rio Grande do Norte, a governadora do Estado, Fátima
Bezerra abriu oficialmente o evento. “Este é um setor que tem crescido bastante e eu não
tenho nenhuma dúvida de que as nossas exportações de camarão serão retomadas com
vigor. Nosso governo seguirá dando todos os apoios e incentivos necessários para isso,
porque entendemos que a conquista de novos mercados redunda em aumento de produção
e, consequentemente, da geração de emprego e renda no nosso Rio Grande do Norte”,
afirmou a governadora, que também esteve acompanhada do vice-governador, Antenor
Roberto e do titular da SEDEC, Jaime Calado. Saiba mais no portal Seafood Brasil.

(Créditos: Robobank/The Fish Site)

A Pesquisa e Previsão da
Produção da Aquicultura Global de
Camarão, que se baseou na
inteligência da indústria e nos
resultados de uma pesquisa
realizada pela Global Seafood
Alliance (GSA), apresentado na
conferência GOAL, mostra que os
níveis globais de produção de
camarão em 2021 devem ser pelo
menos 8,9% mais altos do que

em 2020, enquanto um crescimento de mais de 5% está previsto para 2022. O relatório
indica a expansão da carcinicultura no Brasil como um dos destaques de 2021.

http://www.rn.gov.br/Conteudo.asp?TRAN=ITEM&TARG=274380&ACT=&PAGE=&PARM=&LBL=MAT%C9RIA
https://www.seafoodbrasil.com.br/setor-se-reencontra-na-fenacam21-que-comecou-nesta-terca-feira-16-


O forte crescimento experimentado este ano - que eles observam que pode chegar a 10%,
graças a um forte desempenho de final de ano do Equador - foi em parte devido à
recuperação do setor depois do crescimento reprimido durante o primeiro ano da pandemia
da Covid-19. No entanto, o crescimento ainda tem sido substancialmente maior do que a
taxa de crescimento anual combinada muito respeitável (CAGR) de cerca de 4% que havia
sido experimentada na década que terminou em 2020.

Outros destaques do relatório incluem o Brasil, que teve o crescimento mais
substancial (23,8%) em 2021; o Equador substituirá a Índia como o maior exportador
mundial de camarão em volume e valor neste ano, com a possibilidade de a 1,2 milhão de
toneladas. Além disso, os números oficiais da China estão enormemente inflados; o número
real pode ser quatro vezes menor. As informações são do The Fish Site.

(Créditos: Governo do Paraná)

O governador do Paraná, Carlos
Massa Ratinho Junior, recebeu nesta
quarta-feira (17), o embaixador da
Nigéria, Muhammad Makarfi
Ahmad, que faz sua primeira visita
oficial ao Paraná.

O diplomata destacou o interesse
de cooperações econômicas e
tecnológicas com o Estado. A ideia
é fortalecer o comércio de

produtos paranaenses ao país, como peixes, grãos, açúcar e aves, além de consolidar
um intercâmbio tecnológico voltado ao setor agrícola.

Pesca
O SC Hoje informa que o deputado Ivan Naatz, líder da bancada do PL na Assembleia
Legislativa, apresentou projeto de lei que prevê a isenção do Imposto sobre
Operações Relativas à Circulação de Mercadorias e Prestação de Serviços de
Transporte Interestadual e Intermunicipal de Comunicação (ICMS) na saída de óleo
diesel destinado ao consumo de embarcações pesqueiras, industriais e artesanais
registradas em Santa Catarina junto à Capitania dos Portos e ao Ibama.

Naatz justifica que a possibilidade legal e administrativa da isenção do tributo sobre o
combustível para o segmento está prevista no Convênio ICMS No 58/96, celebrado entre os

https://thefishsite.com/articles/global-shrimp-production-sees-significant-growth-in-2021-gorjan-nikolik-rabobank
https://www.aen.pr.gov.br/modules/noticias/article.php?storyid=116639&tit=Governador-recebe-embaixador-da-Nigeria-e-apresenta-potencial-do-Parana
https://schoje.news/2021/11/17/naatz-propoe-isencao-do-icms-do-oleo-diesel-para-setor-pesqueiro/


estados da federação e do qual Santa Catarina é signatário, além da previsão constitucional
estadual. O parlamentar acrescenta que, com base em subsídios que buscou junto à
Secretaria Nacional da Pesca, em Brasília, o projeto de lei também tem o objetivo de
regulamentar e dar segurança jurídica ao setor pesqueiro, já que o programa atual
existente entre a União e os estados para subvenção do óleo diesel pode ser alterado
ou até deixar de existir dependendo das trocas e metas de governo. Regulamentação
neste sentido já foi aprovada nos estados do Paraná e do Ceará.

Começa nesta quinta-feira (18) o Seminário Agronordeste – Fortalecimento da Pesca
no Rio Grande do Norte, com o objetivo de discutir sobre o setor pesqueiro no
Estado. O evento é realizado pelo  Ministério da Agricultura e a Frente Parlamentar em Prol
do Semiárido, com apoio da Prefeitura de Areia Branca (RN).

O evento será no Hotel Costa Atlântico, a partir das 8 horas da manhã e contará com a
presença do secretário nacional de Pesca e Aquicultura, Jorge Seif, superintendente do
Ministério da Agricultura no RN, Roberto Papa, do presidente de Frente Parlamentar em
Prol do Semiárido, o deputado federal general Girão e da prefeita de Areia Branca, Iraneide
Rebouças. Também estarão presentes representantes da Marinha do Brasil, Instituto
Brasileiro do Meio Ambiente e dos Recursos Naturais Renováveis (Ibama) e da
Universidade Federal do Rio Grande do Norte (UFRN). As informações são do Mossoró
Hoje.

O Governo da Catalunha liberou 4 milhões de euros para promoção da pesca e da
aquicultura sustentáveis   e a comercialização e transformação dos produtos da pesca
em 2022. A Europa Azul conta que esta será a última chamada de ajuda para medidas
gerais (co-financiada em 75% pela União Europeia e 25% pelo autogoverno da Catalunha),
uma vez que o futuro Fundo Marítimo Europeu da Pesca e da Aquicultura está previsto para
acontecer em 2023.

Algumas das linhas de ação a que se dirige são: a descarbonização do setor primário, a
comercialização e a indústria pesqueira, os investimentos a bordo para melhorar a
segurança ou a diversificação da atividade pesqueira e aquícola. Também foram
aprovados 424.550 euros de ajuda aos pescadores "para atenuar o impacto
econômico do encerramento das atividades", que serão compartilhados com 222
profissionais.

https://mossorohoje.com.br/noticias/38752-producao-do-setor-pesqueiro-do-rn-sera-discutida-em-evento-na-cidade-de-areia-branca.amp
https://mossorohoje.com.br/noticias/38752-producao-do-setor-pesqueiro-do-rn-sera-discutida-em-evento-na-cidade-de-areia-branca.amp
https://europa-azul.es/el-govern-catalan-destina-cuatro-millones-a-fomentar-la-pesca-y-acuicultura-sostenibles/


Indústria
A JBS, maior companhia global de proteínas e líder em produção de alimentos,
anunciou nesta quarta-feira (17) que fechou um acordo para aquisição de controle da
empresa espanhola BioTech Foods e que vai ingressar no mercado de proteína
cultivada – carne feita a partir de células animais e não da pecuária.

No total, a JBS destinará US$ 100 milhões em duas iniciativas, que “estão em linha com a
estratégia da Companhia de ampliar a sua plataforma de novas formas de produção de
proteína, como reflexo das novas tendências de consumo e do crescimento populacional
esperado nas próximas décadas".

Como informa o Canal Rural, a operação inclui o investimento de US$ 41 milhões na
construção de uma nova unidade de produção na Espanha para dar escala à
produção e a implantação do primeiro Centro de Pesquisa & Desenvolvimento (P&D)
em Biotecnologia de Alimentos e de Proteína no Brasil.

Segundo a empresa, quando estiver em fase comercial, a proteína cultivada chegará
inicialmente aos consumidores na forma de alimentos preparados, como hambúrgueres,
embutidos, almôndegas, entre outros, com a mesma qualidade, segurança, sabor e textura
provenientes da proteína tradicional. A tecnologia tem potencial não apenas para a
produção de proteína bovina, mas também para a de frangos, suínos e pescado.

O Canal Rural também destaca que a  Comissão Europeia adotou nesta quarta-feira (17)
novas regras para impedir o avanço do desmatamento. As medidas fazem parte da
implementação do chamado “Acordo Verde Europeu”.

“As novas regras propostas garantem que os produtos que os cidadãos da União Europeia
compram, usam e consomem no mercado da UE não contribuem para a desflorestação e
degradação florestal global”, diz um comunicado divulgado pelo braço executivo da UE. No
Twitter, a presidente da Comissão, Ursula von der Leyen, disse que apenas produtos “livres
de desmatamento” e legais vão acessar os países da União Europeia.

De acordo com o documento, o impulsionador principal do desmatamento é a
expansão ligada a produtos como soja, carne bovina, óleo de palma, madeira, cacau e
café.

https://www.canalrural.com.br/noticias/jbs-carne-de-laboratorio/
https://www.canalrural.com.br/noticias/ue-propoe-banir-importacao-de-produtos-ligados-a-desmatamento/


Varejo
Pelo sétimo mês consecutivo, o valor da maioria dos peixes comercializados nos
mercados municipais de Belém apresentou queda de preço. A pesquisa referente a
outubro foi apresentada pela Secretaria Municipal de Economia (Secon) e Departamento
Intersindical de Pesquisa e Estudos Socioeconômicos (Dieese-PA).

As espécies com quedas de valor mais expressivos, observadas pelos órgãos no mês
passado, foram tamuatá, com redução de 8,69%; seguida do tambaqui, 8,68%;
tucunaré, 8,41%; gurijuba, 7,91%; curimatã, 6,41%; pescada amarela, 6,36%; Mapará,
6,15%; serra, 6,02%; cachorro de padre, 5,88%; sarda, 5,87%; aracu, 5,85%; tainha, 5,49%;
arraia, 5,20%; filhote, 4,71%; traíra, 3,14%; dourada, 3,08%; e pescada branca, com queda
de 2,66%.

Apesar das baixas de preço no mês de outubro, o balanço efetuado pela Secon e Dieese
Pará sobre a trajetória de preço do pescado comercializado nos mercados municipais da
capital mostra que de janeiro a outubro de 2021, a maioria das espécies apresentou alta de
valor com reajustes acima da inflação, estimada em torno de 8% (INPC/IBGE) para o
mesmo período. O estudo indicou ainda que em um ciclo de 12 meses (outubro de 2020 a
outubro de 2021), a correção chegou a 11%, destacou a Agência Belém.

A inflação na casa de dois dígitos deve provocar a primeira queda real nas vendas da
Black Friday desde 2016. A mega promoção, marcada para a última sexta-feira de
novembro (26), deve movimentar R$ 3,93 bilhões, uma cifra recorde desde que o evento
começou em 2010, segundo a Confederação Nacional do Comércio de Bens, Serviços e
Turismo.

Em relação ao ano passado, as vendas da Black Friday de 2021 devem avançar 3,8%. No
entanto, se for descontada a inflação acumulada em 12 meses, que chegou a 10,67%
pelo índice oficial, o IPCA, a receita do varejo com a data deve  encolher 6,5% ante
2020. As informações são do Estadão.

A venda pelo GPA de 71 dos 103 pontos comerciais da bandeira Extra Hiper ao Assaí
já começa a ter efeitos práticos. A unidade do Hipermercado Extra, na zona Sul de
Ribeirão Preto, tem prazo definido para ser fechada: a data é até o fim deste ano, segundo o
GPA. Neste mês de novembro, contudo, o Extra realiza uma queima de estoque de seus
produtos, relata o A Cidade On.

Já em Taboão da Serra, a loja localizada na divisa da cidade com São Paulo será
fechada nos próximos dias e no local será inaugurada uma unidade do Assaí, informa o

http://agenciabelem.com.br/Noticia/222571/preco-do-peixe-cai-em-belem-pelo-setimo-mes-consecutivo
https://economia.estadao.com.br/noticias/geral,black-friday-deve-registrar-primeira-queda-real-de-vendas-desde-2016-diz-cnc,70003901052
https://www.acidadeon.com/ribeiraopreto/economia/NOT,0,0,1691914,hipermercado-extra-fecha-loja-em-ribeirao-preto-ate-fim-deste-ano.aspx


A Taboanense. De acordo com informações, o hipermercado passará por uma reforma e
será reinaugurado no primeiro trimestre de 2022 já com a bandeira Assaí

Food Service
Apenas três restaurantes populares estão abertos em todo o município do Rio, o que
tem levado os frequentadores a reclamarem de falta de refeições a preços baixos em
meio à crise gerada pela pandemia. As refeições de R$1 eram o único sustento
alimentício de muitos. E a fome, agora já é parte da realidade dessas pessoas.

O objetivo de restaurantes populares é oferecer refeições de qualidade por um baixo custo
para aqueles que vivem com insegurança alimentar. Mas, para além disso, os
estabelecimentos eram fonte de renda e trabalho para muitos. A reabertura desses locais é
um bom caminho não só para ajudar no desemprego, mas também para trazer uma base
para famílias com necessidades alimentares, relata a Band Rio.

A holding BFFC, controladora das marcas Bob’s, Yoggi, Pizza Hut e KFC e um dos
maiores grupos de foodservice da América Latina, acaba de reestruturar a área de
Transformação Digital e de anunciar o executivo Marcelo Tristão  como diretor e
responsável por esse movimento. Com mais de 28 anos de experiência, sendo 15 deles
no grupo, o executivo irá liderar uma nova fase na inovação e gestão de tecnologia em
produtos e serviços na empresa. As informações são da Mercado e Consumo.

A Associação Brasileira de Bares e Restaurantes (Abrasel) prorrogou as inscrições
do Festival Gastronômico Natalino, em Maringá (PR), até 25 de novembro, na
quinta-feira da próxima semana. Restaurantes e bares participantes oferecerão no cardápio
um prato com temática natalina ao preço fixo de R$ 49,90, entre 27 de novembro e 27 de
dezembro.

O objetivo do festival é fomentar as vendas para o Natal, divulgação das empresas
participantes e incremento do cardápio nesta época do ano, em que se espera grande fluxo
de pessoas nos estabelecimentos gastronômicos. O Festival é organizado pela Abrasel
Noroeste com o apoio da Prefeitura de Maringá.

https://www.otaboanense.com.br/extra-hiper-taboao-ira-fechar-e-nova-unidade-do-assai-sera-inaugurada-no-local/
https://www.band.uol.com.br/rio-de-janeiro/noticias/apenas-tres-restaurante-populares-estao-abertos-em-todo-o-municipio-do-rio-16460899
https://mercadoeconsumo.com.br/2021/11/17/bffc-dona-de-marcas-como-bobs-e-kfc-reestrutura-area-de-transformacao-digital/
http://www2.maringa.pr.gov.br/site/noticias/2021/11/17/abrasel-prorroga-inscricoes-do-festival-gastronomico-natalino/38790

